

LA VOZ DEL PUEBLO

PERIÓDICO ÓRGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

Fundador FRANCISCO JULIÁ

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En Palma: Un mes 0'25 ptas.
Fuera de la capital: 1'00 pta. trimestre.
Extranjero: 5 ptas. año.

AÑO V

NÚM. 190

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Palma de Mallorca 5 Mayo de 1917

Calle del Sindicato núm. 124.—PALMA

La nueva Diputación

Ya está constituida la nueva Diputación Provincial bajo la presidencia del Sr. Alemañy, persona que nos merece crédito político, si bien hay que decir que pertenece al Partido Liberal tutelado por un Centro de Caciquismo, cuyos resortes causaran fracasos al nuevo presidente de nuestra Diputación: el que el Sr. Alemañy pertenezca á dicho partido es un obstáculo para sus iniciativas, sinó, el tiempo lo dirá.

Nuestra Diputación provincial está enferma de gravedad: necesita *cirujanos de hierro* para extirpar cuanto tiene de carcomido, el Sr. Alemañy es uno de los deseados y necesitados cirujanos, pero sus herramientas tienen un hilo de resorte cuyos movimientos responden á deseos y manejos extraños que son todo lo contrario de lo que siente, piensa y desea el Sr. Alemañy.

De todos modos nos alegramos que la presidencia de la Diputación esté en manos del Sr. Alemañy pues creemos que su paso será revolucionario, removerá el organismo provincial que será preciso tomar medidas algo radicales, pues hay que ser ó dejar de ser: Hoy la Diputación es un Centro de anormalidad, y si ha de seguir siéndolo, vale más que no sea Diputación provincial.

El primer paso debe ser conseguir una completa autonomía, un sumo grado de personalidad para curar sus males, cuyos medicamentos están, y deben estar en Mallorca y no en Madrid. Si las disposiciones extraordinarias que forzosamente será preciso tome

la Diputación para salvar su situación económica, han de estar supeditadas á un centralismo, que no conoce ni puede conocer prácticamente las necesidades de desenvolvimiento que le precisa para salir del charco peligroso en que está metida, vale mas que no se encuentren nombres para cubrir la apariencia de Diputados ya que de nada sirven para resolver en aquella.

En la Diputación provincial de Baleares sobra anormalidad y faltan administradores. Si el señor Alemañy vé que esto no es posihallararlo, para salvar su prestigio político le aconsejamos dimita, antes que inconvenientemente quede prostituido su nombre, hoy limpio de pecados políticos.

La Revolución Rusa

Los republicanos deben celebrar con algún acto el triunfo de la revolución Rusa.

Pensemos en aquellos hermanos nuestros en ideas que tantos martirios han sufrido, y que hoy ven á sus verdugos pedirles misericordia.

Cuán grande es nuestra satisfacción por la liberación de ese pueblo admirable de la esclavitud en que le tenían los magnates, el clero y la burguesía.

Nuestras profecías de van cumpliendo, Alemania misma que ha ofrecido conceder el sufragio y en Austria se preparan manifestaciones tumultuosas en sus Cámaras pidiendo lo mismo.

Esto demuestra que los cuervos reaccionarios tendrán que ocultarse cual las fieras en sus madrigueras y que no pueden en el siglo habitar con la gente civilizada de ningún país. El despotismo pa-

sará á la historia y el socialismo se apoderará de la dirección de los pueblos, pese á los infames partidarios del feudalismo que para vergüenza aún existen en nuestro país.

El régimen corrupto que aún nos gobierna toca á su fin.

Esas manifestaciones espurísticas de algún gobernador, de algún ministro, de algunos partidos son señales del fin.

La semana trágica de 1909, podrá pronto titularse de gloriosa, el tiempo quiera que pronto vuelva Maura á gobernar para que más pronto sea un hecho la gloriosa revolución española.

Obreros, trabajadores, todos, fijaos bien en los que os hacen traición formando parte de algunos centros políticos ó religiosos fundados solamente para dividir y venceros: ¡alerta! ¡alerta!

C.

El mejor programa

Los que sentimos en nuestro pecho las ansias de un régimen republicano y tenemos descartado el personalismo, por perturbador y contrario al progreso político, tenemos por único programa LA REPÚBLICA, dejando, para inscribirla en el registro de las instituciones europeas á haberla engendrado con la UNIÓN, único matrimonio que puede dar á luz una República robusta y con larga vida.

Parece que los correligionarios señores Layret y Marcelino Domingo creen exactamente lo mismo que nosotros sobre este importante punto.

En la Asamblea del Republicano Catalán, celebrada los pasados sábado y domingo en Barcelona dijo el señor Layret, en su ponencia: «NADA DE PROGRAMAS, PUES TENEMOS YA UNO DE VIEJO, MUY BUENO, QUE ES EL DEL MAESTRO PI Y MARGALL Y SOLO QUEREMOS LA UNIÓN PARA PLANTEAR TAN HERMOSO PROGRAMA».

Marcelino Domingo, el infatigable propagandista republicano, dijo en su ponencia, lo mismo exactamente.

Nosotros, que hemos respetado siempre la memoria del maestro y que somos federales de corazón, como lo son hoy todos los republicanos que anhelan una República española integrada por regiones autónomas, como queremos dentro estas regiones una verdadera autonomía municipal, estamos de pleno conformes con las manifestaciones de los señores Layret y Domingo y deseamos que estos queridos correligionarios, en sus viajes de propaganda señalen día, para celebrar en una provincia una especie de conferencia explicativa y aclaratoria de varios de los puntos tocados en la pasada Asamblea.

Nosotros hemos sacrificado siempre todo lo sacrificable en pro de una UNIÓN verdad, y vamos en busca de esta UNIÓN, único matrimonio, como decimos antes, que puede procrear la República indispensable ya en España, si queremos los españoles les ser tenidos en algo en el concierto de las naciones civilizadas.

España necesita el concurso de sus buenos hijos para redimirse y nosotros creemos que son buenos españoles los que, dejando apar-

te personalismos suicidas, trabajen decididamente en pro de la República, como serán buenos ciudadanos los que cooperen en la obra del republicanismo español que, quiere la unión estrecha de los republicanos de esta Nación, se pongan en condiciones de formar parte de una República Española.

RÁPIDA

Un momento que perpetúe la memoria del Maestro insigne, del venerable apóstol de la democracia, será erigido en Barcelona, en la culta Barcelona que ha sido siempre el más firme baluarte del republicanismo. La ciudad condal honrará la memoria de Pi y Margall, y al hacerlo se cubrirá a su vez de gloria.

Nadie más acreedor a tal homenaje que el cultísimo Pi y Margall. Aquel gran pensador nos legó la obra valiosísima de sus pensamientos inspirados siempre en los sentimientos fraternales que llenaban su alma de artista, pensamientos dignos de ser esculpidos en letras de oro para eterna recordación y perenne enseñanza.

Que cuando la efigie del Maestro venerable se levante triunfadora en la anchurosa vía Diagonal de la urbe barcelonesa, tenga el sol para el apóstol de la democracia sus rayos más áureos, el céfiro su más blanda caricia y la lluvia sus perlas más cristalinas.

NEMO

Lo que hace Alemania en su retirada

La retirada alemana en el frente occidental, que presentan los admiradores de Hindenburg como un rasgo maestro de extrategia, aún cuando en el fondo sólo ha obedecido a la presión cada vez mayor de los ejércitos franco-británicos y a la poderosa actividad de la artillería británica, ha presentado a Alemania bajo una nueva faz.

No satisfecha con el tiempo durante el cual ha dominado las regiones ocupadas por sus tropas, saqueando propiedades, imponiendo empréstitos y atropellando deliberadamente las leyes de la guerra, se ha dado ahora a la criminal tarea de incendiar las poblacio-

nes, devastar los campos y envenenar las fuentes de agua potable.

Peronne, Bapaume, Noyon y muchas otras poblaciones dan fé de ello, demostrando con el montón de sus ruinas, tales hechos no tienen antecedente ni aun en aquellas lejanas épocas históricas en que la humanidad no había alcanzado el desarrollo moral de la edad moderna.

Los edificios, las obras de arte, todo ha sufrido bajo la acción alemana y lo que no ha sido arrasado ha sido devastado, aunque la palabra parezca dura.

Esa labor de destrucción tiene, como todo lo alemán, sus caracteres sistemáticos. Como el alemán es el pueblo organizador por excelencia, ahora organiza la destrucción de un modo admirable.

Toda su violencia inusitada, sus atentados contra la propiedad privada, contra el honor, la libertad y las vidas de las personas, están en contradicción flagrante con la Convención Internacional de 18 de octubre de 1907, la cual fué suscrita por los propios representantes de Alemania. Pero, ¿qué significan para ella compromisos ó pactos?

La devastación que en su retirada está haciendo Alemania en el territorio francés, no tiene excusa en ninguna necesidad de orden militar. Se trata, sencillamente, de un propósito infame é hipócrita.

Saquean las poblaciones, y luego, para borrar las huellas del crimen las incendian. El ejemplo, la inspiración, parte de lo alto: son los generales los autores de todo: von Fleck saquea é incendia á Ham; von Belov y von Freitag, á Noyon.

Y en ciertos puntos no se limitan á ello, sino que se llevan por fuerza innumerables jóvenes de quince á veinte años. ¿Con qué fin? Sólo ellos lo saben.

En Peronne, entre otros robos, han efectuado el de la estatua de Catalina de Foix, quien defendió esa plaza, victoriosamente, contra las tropas de Carlos V. En Bapaume hurtaron la estatua del general Faidherbe, que se elevaba en la plaza del Hotel de Ville. Destruyeron el antiguo castillo de Coucy, venerable modelo de fortaleza medioeval, sin importancia alguna extratégica. Y así, en todos y cada uno de los puntos que abandonan.

Realizan el mal por el mal.

Se comprende al instante, por la rabia y el odio con que proceden, que no abrigan la esperanza de volver á esos sitios.

Y una conducta semejante, que levanta por doquiera una onda de protesta unánime, recibe en Alemania un aplauso entusiasta.

La prensa la justifica y el pueblo la recibe como una alta prueba de extrategia.

Puede juzgarse leyendo los párrafos

siguientes de algunos de sus más importantes periódicos.

Dice el «Deutsche Tageszeitung»: «Nosotros no tenemos ni el tiempo ni el deseo de lamentar la destrucción de estatuas ó recuerdos históricos en los países invadidos, porque ningún bien temporal tiene derecho á la existencia si constituye un obstáculo en el camino de la victoria alemana.» El «Berliner Tageblatt» se expresa así: «Las fuentes son destruídas é inutilizadas. Entre el Ancre y el Oise sólo existe un inmenso desierto que por largo tiempo no podrá producir ninguna de las cosas necesarias á la vida. Abandonamos una migaja de nuestras ganancias á nuestros adversarios: pero se la devolvemos en un estado que le hará reflexionar.»

Este es el tono con que prensa y pueblo, en Alemania, consagran la obra de destrucción que en su retirada efectúan las huestes del gran Hindenburg.

Ahora bien, cabe preguntar: ¿se dan clara cuenta de las responsabilidades que arrojan sobre la Nación los directores militares y políticos de Alemania?

No sería justo ni posible que quedase impune el pueblo provocador de la hecatombe.

Rafael de la Cova

Londres, Abril de 1917.

Pro agricultura

La horrorosa guerra europea ha cambiado por completo la administración de los pueblos beligerantes y ha hecho que nuestro país, alejado de la contienda, no haya sabido imponerse, haciendo que los hombres que nos administran, cambiaran también su sistema administrativo y fueran lo suficiente previsores para solucionar anticipadamente los graves conflictos que se originan diariamente.

La actual guerra europea nos ponía en condiciones de aumentar nuestra potencia económica, hasta tal extremo, que en cuatro ó cinco años podíamos hacer una verdadera revolución económica; la que nunca hubiéramos hecho sin esta circunstancia. Para lograr nuestra riqueza y evitar que millares de obreros emigraran, hacía falta un Gobierno de hombres abnegados, honrados y de mucho talento, para decretar anticipadamente soluciones á los conflictos económicos que necesariamente habían de venir.

Uno de ellos y el más importante, es el encarecimiento de las subsistencias. Yo creo que ni el Gobierno ni los Socialistas le dan una solución práctica.

Hemos de convenir todos, en que la principal fuente de riqueza de España es la Agricultura, y siendo así, si todas las medidas de Gobierno tienden a abaratar las subsistencias, nos encon-

traremos que la Agricultura morirá porque vendiendo sus productos al mismo precio que antes de la guerra, tiene más gastos por la elevación de precio en los abonos, maquinaria, construcciones, etc.

Si el obrero ha de seguir cobrando el mismo jornal que antes de la guerra, también morirá de hambre, ya que todo, alquileres, manutención, vestidos, ha aumentado de precio.

Pues si los obreros mueren de hambre actualmente y la Agricultura moriría, y con ella sus obreros, si se llegaba al extremo de abaratar sus productos, ¿qué medios eficaces resuelve esto?

Sin ser estadista y solo poseer pequeños conocimientos al lado de una férrea voluntad, el conflicto de las subsistencias, que viva decentemente el obrero y que todos los españoles ganen dinero, es muy sencillo.

1.º Bajo pena de perder la propiedad, que se cultiven todas las tierras, excepto las que según dictamen técnico sea imposible todo cultivo. Obligatoria la repoblación de montes.

2.º Declaración jurada de cada propietario ó colono de lo recolectado en cada cosecha, para formar una estadística verdad, y con ella saber lo que sobrará ó hará falta para el consumo nacional.

3.º Se fijará un precio máximo de venta á todas las substancias alimenticias de primera necesidad.

Para las substancias cuyas cifras de recolección sean superiores a las de consumo anual, se permitirá la exportación, previo depósito por cada cosechero, del tanto por ciento que le corresponde para asegurar el consumo interior y á un precio fijo y remunerador. El resto de la cosecha podrá venderla libremente y al precio que le plazca.

Para las substancias cuyas cifras de recolección sean inferiores á las de consumo anual, y estudiado que no pueden sustituirse por otras de nuestra producción, se procurará la importación en cantidad suficiente para el consumo anual.

4.º Sabiendo el precio á que han de venderse las substancias que constituyen el alimento del obrero, se sabe el aumento que han sufrido comparado con los que regían antes de la guerra, y unido al de las viviendas y prendas de vestir, decretar un aumento á todos los salarios.

Para no alargar este trabajo nos hemos concretado a la Agricultura, principal fuente de riqueza, pero hay otras riquezas importantes que necesitan legislación especial, como son, la Industria y Comercio, Minería, Navegación, etc.

Con lo apuntado en las cuatro bases, se lograría dar trabajo á los miles de obreros que hoy emigran; seríamos exportadores de muchas substancias alimenticias que hoy nos faltan en parte;

recuperaríamos parte del oro que también ha marchado; lograríamos que se comiera bien y relativamente económico; y sobre todo, viviríamos una vida más tranquila.

Estas revoluciones dentro del campo económico asustan á nuestros gobernantes tanto como las revoluciones dentro del campo político. No esperéis nada de la Monarquía.

X.

Los que se van

Después de breve y traidora enfermedad, el día 3 del corriente falleció el bondadoso joven, amigo y correligionario nuestro don Antonio Miró, hijo del estimado correligionario D. Antonio.

El joven Miró se había prestado siempre por la causa republicana, siendo un buen compañero, apreciado de cuantos tenían el gusto de tratarle, por lo que su muerte fué muy sentida.

Reciba toda su familia y en especial sus desconsolados padres D. Antonio y D.^a Francisca, nuestro más sentido pésame.

COMENTARIO A LA GUERRA

El repliegue alemán

POR FABIÁN VIDAL

Dijo Bernardhi...

En su obra célebre, von Bernardhi tiene unos párrafos que, según ha demostrado Herbette, se ajustan admirablemente á la situación estratégica actual de los frentes occidentales. Esos párrafos están en el capítulo séptimo, libro cuarto. Se refieren al punto esencial del arte de las operaciones, que consiste—habla Bernardhi—«en el esfuerzo para mover las tropas de manera que la decisión táctica se efectúe en las mejores condiciones posibles.»

He aquí los párrafos en cuestión:

«Todas las operaciones felices reposan sobre tan sencillo principio, aun cuando no lleven directamente al combate y en el caso de que el enemigo logre sustraerse á él.

Entonces, el éxito reside en el hecho de que el adversario tema la decisión en la forma en que se la quieren imponer y retrocede en busca de una ocasión más favorable. Así, el mariscal austriaco Traun, en 1744, arrojó al gran Federico de Bohemia, porque el rey de Prusia no se atrevía á empeñar la batalla en las condiciones en que le era ofrecida. Gracias á la idea que se hacían los prusianos de las consecuencias probables del combate, tuvieron éxito los movimientos del ejército austriaco. Y esos movimientos fueron útiles, porque pusieron al rey Federico en malas condiciones para el combate.»

Hindenburg y Ludendorff frente á Nivelles y Haig, como el gran Federico frente al mariscal conde Traun, han

temido á la batalla y para evitarla han retrocedido. La explicación del repliegue no puede ser más lógica.

¿Por qué?

Ahora bien. ¿Por qué Hindenburg y Ludendorff han temido á la batalla que se preparaba? Porque habían perdido las batallas del Somme y del Ancre. Ni más ni menos.

Cuando el 1.º de Julio los ejércitos ingleses de Haig y el ejército francés de Fayolle se lanzaron al asalto de las posiciones alemanas de Picardía desde Hebuterne al Norte de Chaulnes, Verdun estaba más en peligro todavía que en Febrero, antes de Douaumont. Atacando en el Somme, los mandos aliados querían, en primer término, salvar la fortaleza asediada, que se había convertido en un símbolo. Pero pretendían, además, abrir brecha en la barrera enemiga, ensanchar esa brecha y penetrando profundamente en la organización defensiva alemana, desde Bapaume a Peronne, hacer imposible la permanencia del invasor en el saliente Noyon-Ribecourt.

Otras veces se había golpeado en el Artois y la Champaña oriental, lográndose victorias tácticas brillantísimas. Mas tales costosos ensayos habían demostrado que el empujón violento no servía. Era necesario aceptar un nuevo tipo de batalla moderna, calcado sobre los asedios memorables de plazas fuertes. Para ello se hacía indispensable contar con una técnica perfectísima y unos medios materiales gigantescos.

¿Por qué se fijaron en el Somme, Joffre y Haig. Sin duda, porque ese argumento no estaba ni muy lejos ni muy cerca de Noyon y porque todo avance logrado allí debía repercutir inmediatamente en las líneas del Oise y del Aisne...

Día por día, con una constancia ejemplar, los franco-ingleses fueron arrancando pilares al soberbio edificio germano. Desde Ablaincourt á Beaumont Hamel, las defensas alemanas cayeron una tras otra. Combles y Thiepval, consideradas inexpugnables, fueron evacuadas. Se peleó rabiosamente y hubo aldeas donde se derramó más sangre que en una gran batalla napoleónica...

Los teutones debieron desistir de la empresa de Verdun. De 130 divisiones que tenían en Francia, hicieron pasar más de 100 por el frente sommiano y ancriano. Perdieron de 600 á 700.000 hombres y gastaron un número incalculable de proyectiles. Viéronse obligados á reemplazar miles de cañones y ametralladoras. La hemorragia fué tan copiosa, que en Noviembre estaban extenuados.

Y he aquí que empieza en Febrero nuevamente el forcejeo. Los ingleses terminaban sus preparativos y prolongaban la nueva ofensiva con espantosos bombardeos diarios. Bapaume y Peronne iban á caer con sus guarniciones y sus depósitos en poder del adversario, apenas éste iniciara sus movimientos...

Pero Hindenburg y Ludendorff, bien enterados de lo que se preparaba, no abrigaban temores solamente por la solidez de las líneas del Somme y del Ancre. Sabían que á lo largo de toda la posición enemiga, desde el mar á los Vosgos, se hacían trabajos formidables. En la primavera y el verano no se pelearía en un sector único, más ó menos

ancho. Habría que defender todo el frente, en sus segmentos vitales y secundarios. Las Flandes y el Artois, y la Champaña y la Lorena y la Alsacia, serían teatro de pugnas tan furiosas como la de Picardía.

Dos caminos se abrían al mando alemán. Uno de ellos era la ofensiva á fondo, con la masa de maniobra reunida tan penosamente. Esa ofensiva debía ser canalizada entre el Somme y el Ancre, con la dirección de Amiens. Si se recobraba el terreno perdido antes de que los aliados estuviera dispuestos, se podría mantener seis meses todavía la barrera de Francia...

Era el otro camino el repliegue á nuevas líneas, hecho con método, sorprendiendo el adversario. Hindenburg y Ludendorff se decidieron por este segundo plan y comenzaron los trabajos para realizarlo.

Alternativa

Los alemanes, en suma, hacen la retirada que hubieran hecho en Mayo y, naturalmente, la efectúan en mucho mejores condiciones. En Mayo habrían tenido que retroceder combatiendo, quebrantados por una desesperada resistencia, bajo un bombardeo formidable, abandonando heridos y prisioneros y ametralladoras y cañones. Hoy se repliegan ordenadamente a través de un país que han devastado con detallista crueldad, sabiendo que la retaguardia les esperan nuevas obras de defensa...

Pero no por eso la victoria aliada es menor. Al contrario, resulta más brillante. La han obtenido con la amenaza y no les ha costado una víctima. Los franco-ingleses recolectan ya lo que sembraron en el Somme y el Ancre. Hindenburg y Ludendorff les creen superiores táctica y estratégicamente, y no se atreven a afrontarles allí donde poseen la totalidad de sus medios ofensivos.

Dicen algunos que al retroceder los alemanes han recobrado su libertad de operaciones «seine operative Freiheit». ¿De veras? Han ido a inmóvilizarse en otra línea, a agazaparse en nuevas madrigueras subterráneas. Y sus adversarios escogerán su tiempo y su lugar, y este verano les asaltarán con redobladobrios.

Esperaban Haig y Nivelles que en dos meses los alemanes veríanse forzados a concentrar sus tropas en la posición Lille-Arras Cambrai-Saint Quent in-Laon. He aquí que, sin pelear, han logrado, y con suceso, lo que juzgaban su objetivo máximo de la campaña primavera. Disponen de todos sus recursos para la segunda arremetida. Y hay, sin embargo, majaderos incurables—estrategas a la violeta—que les compadecen...

LA CRISIS DEL MIEDO

No queremos, no podemos contarlos en el número de los que, por darse tono, se descuelgan ahora con la monserga de ritual, ó sea con aquello de que la crisis no les ha sorprendido, pues ya la tenían descontada. El fenómeno político, tal como se ha producido podrá ser muy natural en las viciadas costumbres de la política española, pero no es lógica, ni es prudente, ni es patriótica, ni siquiera moral, la resolución del Conde de Romanones al plantear la crisis en los términos que lo hizo y fundándola en las razones que exqu coasta á la Corona.

Nosotros contábamos, si, con un cambio de Gobierno, dentro de la propia situación que lo usufructúa ó fuera de ella, porque también creíamos que no es el Conde de Romanones el hombre que España necesita en estos graves momentos en que acaso decida definitivamente de su porvenir como nación. Pero nosotros contábamos con esa crisis hecha de cara al país, nunca volviendo la espalda y huyendo cobardemente. En lo internacional parano die era un secreto como pensaba el jefe del Gobierno. En el momento en que ese Gobierno volviendo por los fueros de la nación y en defensa de sus intereses, redacta una nota enérgica de protesta por lo del «San Fulgencio», cuando acaso esa nota, según como fuere contestada por Alemania, pudiera habernos puesto en el trance de salir de la neutralidad, antes de que ese instante llegara, todas las intrigas, todas las insidias se han puesto en juego: secretas amenazas, sin respeto ni consideración á personas, el jaimismo sacando el Cristo de la guerra civil, la prensa francamente germanófila arremetiendo furibunda contra Romanones, la vergonzante defendiendo la necesidad de una ovejuna resignación, es decir el mantenimiento de la neutralidad á todo trapo, en ese momento, sin aguardar la respuesta del gobierno germano, el conde se asusta y deja el poder alegando que se ha convencido de que su manera de ver las cosas en lo internacional está en contraposición con lo que el país piensa... Eso no es cierto, señor conde. ¿Dónde y cómo lo ha comprobado usted eso? Es que bastaba que aullara en su derredor toda la jauría germanófila, que las fantásticas grandes fuerzas del jaimismo amenazaran con una nueva y criminal jornada guerrera, que al mismo tiempo se movieran ciertos resortes de presión para que usted dijera eso y arrostrara ante la Historia la enorme responsabilidad de una crisis como la pasada?

Por qué no acudió usted al Parlamento? Tan poca confianza tiene en él? Allí, ante los representantes del país, debió el conde exponer con meridiana claridad la verdadera situación de España ante el conflicto internacional y allí, todos, poniendo el patriotismo por encima de toda otra consideración, habrían resuelto en bien de la nación y salvando su honor, lo que á la patria conviniera.

No lo hizo así el conde porque aquí, en este país del engaño y de los convencionalismos, los grandes políticos consideran el Parlamento como menor de edad. Solamente de esa manera pueden producirse crisis como la pasada, que muy bien pudiera llamarse la crisis del miedo.

PALMA DE MALLORCA

Imp. de Roca, Ferrer y C.^a—Socorro 92

Manufactura especial de sombreros y gorras de todas clases

CASA JULIA

Premiada en varias Exposiciones

Se envían muestrarios

A todas partes contra reembolso

Continuamente se reciben los últimos modelos que producen los principales centros de modas. Género de primera calidad y precios económicos.

Calle del Sindicato, 87.—Palma de Mallorca

La Recopiladora Benéfica

Empresa de Seguros de Enfermedades

Autorizada por R. O. de 23 de Febrero de 1911 publicada en la Gaceta de Madrid del 2 de marzo del mismo año.

Constituido el depósito que exige la Ley de 14 de mayo de 1908.

Oficinas y dirección general Eiladomat, 58 pl. Barcelona.

Representante para Baleares

Joaquín Navarro

Calle del Rey Sancho n.º 14-3.º, (Ensanche).—PALMA DE MALLORCA

Sub-Representantes en diferentes pueblos de la Isla.

Deber de todo ciudadano es pensar en el futuro y el que así piensa debe contribuir mensualmente con una insignificante suma para hallarse auxiliado cuando por enfermedad se vea privado del trabajo que le proporciona los medios de vida

Un hombre prevenido vale por diez, dice el refrán; así pues uno se debe prevenir suscribiendo una póliza de seguro de enfermedades, para cuando esta llegue la que tiene por norma no avisar ni dar tiempo para el ahorro, y estar prevenido y poder contar con el auxilio que le á de hacer triunfar de la enfermedad.

Para todos los detalles que desee conocer dirijase á las oficinas de la representación bien personalmente ó por escrito citando su domicilio, para que un agente pase á sn casa y le imponga de todos aquellos datos que V. interese conocer, respecto al seguro.

EL DILUVIO

Unión, 6-Entre Mercado y Borne

PALMA DE MALLORCA

Almacén, Depósito y venta de aparatos parlantes.

Máquinas de escribir de diferentes marcas.

Alquileres de fonógrafos y discos.

Contratos especiales para la limpieza y conservación de máquinas de escribir.

Se admiten trabajos á máquina

ANUNCIO POR FÓRMULA

Biblioteca Pro-Multas

Segundo y último tomo

VIRTUDES DEL CLERO

Divulgadas por los Sacrosantos Concilios celebrados desde el siglo I de la Era Cristiana, hasta fin del XII, y comentadas por José Nakens.

Teatros

LIRICO.—Actúa con gran acierto la Compañía de zarzuela y opereta española de D. Fernando Vallejo.

BALEAR.—Funciones continuas de Cine y Varietés.

CINE MODERNO.—Gran salón de moda donde se proyectan las más importantes películas.

VICTORIA.— Funciones de Cine.